

Contorno

Las derechas han aumentado el hambre, la fuerza pública y la miseria. Y han disminuido las escuelas
Votad a las IZQUIERDAS

AÑO I

Palma de Mallorca, Martes 11 de Febrero de 1936

NUM. 15

11 de Febrero de 1873

14 de Abril de 1931

¡16 de Febrero de 1936!

La gloriosa efeméride del 11 de Febrero del año 1873, tuvo su segunda edición el 14 de Abril del año 1931.

Nuestro carísimo ideal ha sido tan esquivo y huidizo como fervoroso y latentemente sentido.

Ese fervor está registrado en la Historia de España con dos fechas imperecederas: el 11 de Febrero y el 14 de Abril. Mas la República se halla cautiva y urge rescatarla y ponerla a buen recaudo.

He ahí esta fecha a registrar en la Historia Hispánica: EL 16 DE FEBRERO DE 1936.

Magnífica ocasión para honrar el glorioso 11 de Febrero: templar el ánimo para el rescate de nuestra amada República. Escribamos pues otra página digna de la del 11 de Febrero y del 14 de Abril: la del 16 DE FEBRERO DE 1936.

Nuestra propaganda de momento

La amnistía

Es en vano que las derechas traten de trazarnos a nosotros nuestro propio programa y presentarnos al público con una finalidad distinta a la que perseguimos en esta contienda. La necesidad imperiosa de vencer al adversario, para bien de España, ha obligado a los partidos que integran el frente popular a concretar en determinadas bases el programa electoral y de gobierno, común a la coalición electoral. El programa ha sido publicado y difundido y si de algo peca es de excesivamente moderado y conservador.

Las bases acordadas ofrecen un acentuado matiz estricta y netamente republicano. Nada acusa en su contenido la presencia del «temido» marxismo. Las aspiraciones obreras recogidas en las bases no son socialistas. Son justas y son humanas.

De cuanto se estipula en el pacto lo sustancial para las izquierdas es, indudablemente, la amnistía. La amnistía es el gran problema al cual se adscribe toda nuestra voluntad de triunfar. La amnistía y, naturalmente, el justo castigo de los que sometieron a tormento a los presos y muertos de octubre.

Entre nosotros nada pasó en octubre como no fuera el pánico increíble de las autoridades y la entrada en funciones de la soplenería caciquil. Sin embargo, ahí están los casos de Oliver Domenge, socialistas de Artá, Capdepera, Alaró, Lloseta, Andraitx y Lluçmayor, que revelan la vileza del alma caciquil mallorquina y piden a gritos la debida reparación.

Amnistía y castigo de los perseguidores debe ser la bandera que hemos de desplegar por todos los pueblos de Mallorca. Para hacer justicia a los muertos, para arrancar de los presidios a los presos, para remediar la situación de los perseguidos, para castigar a los culpables, reclamamos el auxilio entusiasta de las masas ciudadanas de Mallorca, no corrompida todavía por el oro del cacique o por las prédicas falaces de las sacristías.

LOS QUE SE DICEN CRISTIANOS HAN SIDO
LOS QUE HAN RESTABLECIDO LA PENA DE
MUERTE; LOS QUE HAN HECHO AMETRALLAR
A CINCO MIL MINEROS ASTURIANOS; LOS QUE
HAN ENCARCELADO A TREINTA MIL HOMBRES;
LOS QUE HAN ESTABLECIDO JORNALES
DE HAMBRE

Minucias

Un Sentimental

Pepe Gil Quiñones, mas conocido en el siglo, por el jefazo o D. José M.^a Gil Robles, es un sentimental.

Lloró como una Magdalena al abandonar el Ministerio de la Guerra, desde donde quería salvar a España.

Antes que producir esta crisis, antes que conmover los cimientos de la Patria, prefirió hacer la vista gorda y permitir que el gobierno Lerroux, del que formaba parte, acordara dejar atracar, en siete millones, al Tesoro Colonial. ¡Qué rasgo mas sentimental! ¡Oh Ceda de mis entretelas, tienes nombre de mujer!

Y ahora últimamente se le lanzó a D. Gil una insidiosa acusación: la de que pretendía producir un golpe de Estado.

—Nunca he pensado en tamaña aberración! —exclamaba el jefazo, rasgándose las vestiduras.

¿Quién lo había de dudar? Nadie y mucho menos los que recordamos aquella fábula de Lessing. Aquella en que nos cuenta los últimos momentos de un lobo viejo, que explicaba a una vivaracha raposita, sus aventuras de lobo temido y a la vez sentimental.

—Una vez —le decía el lobo— se extravió un cordero y vino hasta esta cueva; aquí estuvo, al lado mío y yo no le hice na-

Candidatura del Frente Popular de Izquierdas

Ciudadano: Si quieres poner en pie a la República, la economía nacional y la justicia, vota la siguiente candidatura:

Alejandro Jaume Rosselló
Bernardo Jofre Roca
Antonio Amer Llodrá
Francisco Carreras Reura
Antonio Gomila Pons

da. También una oveja vino hasta esta guarida, estuvo insultándome y yo no la molesté en lo más mínimo. ¿No es esto tener buen corazón?

—Es verdad—corroboró la zorra—yo estuve viendo cuanto cuentas, desde lejos. Por cierto —añadió maliciosa—que poco después de ocurrir esto, tus rasgos generosos, llegó una cigüeña que te sacó aquel hueso que llevabas atravesado en la garganta y que te tenía inutilizado.

D. Gil, como el lobo de la fábula, tenía un hueso atravesado: el hueso del pueblo siempre alerta y vigilante, un hueso di-

ficil de roer, sin cigüeña que se lo saque.

Y he ahí porque llora al abandonar el Ministerio de sus amores, porque abraza enternecido y conmovedor a Lerroux, en el banquete de las garantías morales de feliz recordación, porque propugna por el ensanchamiento de la base colonial, porque no se entera de la mágica straperlística, porque no saca el dinero de donde lo hay, porque no produce un golpe de Estado, porque en suma, es tan sentimental: por tener un hueso atravesado.

M. DE BRADOMÍN

LO QUE DEBE COMPARARSE

La obra de cultura del Ayuntamiento Popular suspendido

Como prometimos en un artículo publicado el pasado sábado, seguiremos hoy nuestra labor de divulgación de la obra de cultura, que llevó a término el Ayuntamiento suspendido en Octubre del 34.

Para ello nada mejor que empezar haciendo un somero examen a la situación escolar de Palma en abril del año 1931.

En Abril del 31, había 80 maestros, cuando eran necesarios más de 200.

La matrícula escolar contaba de 3.500 inscriptos, cuando debía contar con unos 10.000. Y hecho el promedio de asistentes, resultó solo de 2.500.

La población escolar de Palma se calculaba en 15.000 (censo aproximado). Y como no existía—ni existe—la Escuela Unica, recibían enseñanza en escuelas particulares unos 5.000 niños.

El problema en 1931 se presentaba claro, demasiado claro: si la capacidad de las escuelas era solo para otros 5.000, quedaba todavía una cantidad igual de niños sin poder recibir instrucción. La Comisión de Cultura del suspendido Ayuntamiento Popular, hizo el pertinente estudio, deduciéndose que Palma debía tener 57 escuelas de párvulos, 75 escuelas de niñas y 52 de niños. En total 206 escuelas.

Para ello se precisaban poco más de cuatro millones y medio de pesetas, pues faltaban locales adecuados, modernos, de condiciones higiénicas y pedagógicas.

Las escuelas eran insuficientes a todas luces, pequeñas, sin ventilación, sucias—muchas de ellas—poco soleadas, húmedas, la mayoría, sin habitaciones de saneamiento, con retretes anticuados e inmundos; huérfanas de patios y jardines para esplayamiento y juego de los niños.

El material escolar escaso, con bancos antihigiénicos y antipedagógicos.

El estudio que llevó a efecto la Comisión de Cultura, se condensó en una memoria elevada al Ayuntamiento, con detalles precisos del aspecto económico y de la ayuda que el Estado podría otorgar.

Esté esfuerzo municipal—dos millones de pesetas—pues el Estado subvencionaba—como ha hecho—, el coste total de las construcciones escolares, que es de 4.676.968,99 pts, que debían pagarse en plazos prudentes de amortización, reportando casi la misma cantidad que dedicaba a estas necesidades, posibilitaba que dentro unos 4 años la enseñanza fuera cubierta en su totalidad. Con el plan antiguo no bastarían 70 años.

En un gráfico que publicaremos, se podrá apreciar claramente las ventajosas condiciones, con que el Ayuntamiento Popular, acometió la compra de solares para construcción de nuevas escuelas. La ganancia obtenida por el erario municipal fué muy notable.

Los nuevos grupos escolares de nueva construcción; cuyo coste ya consignamos, son los siguientes:

«Génova»; «Cecilio Metelo»; «Sant Jordi»; «S'Aranjasa»; «Estados Unidos»; «Estanislao Figueras»; «Son Rapinya»; «Son Serra»; «Terreno»; «Coll d'en Rebassa»; «Son Anglada»; «S'hort Nou»; «Finestres Verdes»; «Cadenas»; «Son Español»; «Jaime I» y «Hostalets».

«Lector, ciudadano, al dar tu voto, vas a resolver entre otros problemas: la educación o la ignorancia de España, que nuestro país figure entre los incultos de Europa o que mejore el vergonzoso lugar en que le dejó la Monarquía; si eres maestro, si eres amante de la cultura, si no tienes aspiraciones suicidas, defiende a los que de la cultura han hecho un ideal, vota por las izquierdas; Si eres padre o madre y aspiras a que tus hijos tengan una mayor cultura, si para ellos deseas un arma de defensa en la lucha por la vida; muéstrate ante ellos un día como hombre, siéntete madre al depositar el voto; rompe por un día las cadenas que te atan al cacique, que sólo existe éste por la cobardía colectiva, y hazte digno de ti mismo y de España votando por las izquierdas.»

(Del manifiesto del Secretariado de Enseñanza de Izquierda Republicana).

(Viene de la página 6)

sia del Estado, por eso creó miles de Escuelas, por eso el bienio intentó sanear la Justicia... Y que no griten ¡que no griten! esos energúmenos de la moral, y esos fariseos del patriotismo, porque ellos y solo ellos son los culpables; al mismo jornalero, al vergonzante empleado, y al explotado funcionario, no le quedan fuerzas para nada... son ellos, ellos, los prestamistas, los banqueros, negociantes naviegos, los rentistas, acaparadores, los grandes Terratenientes los altos empleados en toda clase de jerarquías... los que han tejido y quieren tejer de nuevo la tela de araña donde se debate la pobre España, prisionera y exhausta.

Por eso las futuras cortes, deben barrer toda esa podre social y hacer que encuadren todos dentro de la ley y la equidad; en tanto al pueblo, al sufrido pueblo, y mil veces engañado y defraudado, no se le puede hacer el único reo... sus locuras y desafueros son hijos de la desesperación y

ésta no tiene límites materiales ni espirituales.

La República vino a España por un cansancio de espíritus, el pueblo durante la Dictadura, práctico: La Religión del silencio y la revolución de la indiferencia.

Los espíritus liberales deben estar alerta; el veneno ya está lanzado: «Reaccionismo» que es lo mismo que «Monarquismo» Remedio: La acción, continua, firme, pura, radical, humana.

¡Ciudadanos Diputados de Izquierda del próximo parlamento!

Una vez en vuestros escaños, hay que dictar una serie de medidas para que la República «nuestra» llegue a todas las conciencias y a todos los pueblos, como el Sol, como el incomparable, el único, el Divino Sol padre de la luz que es vida.

Que el futuro Parlamento no deje penumbras y menos sombras; por eso cayó la Monarquía, porque era una noche de Siglos.

Eskamadovichs.

Comentarios del momento

Ocurrió días atrás. Sobre una mesa de cierta entidad cultural habían periódicos de diversas tendencias y, entre ellos, los de la localidad. A mi lado un joven con ribetes o pretensiones de señorito los repasaba uno tras otro. Me llamo la atención un ademán suyo como si se hubiera pinchado.

Mas no le di importancia. Breves momentos después otra sacudida del vecinito excita mi curiosidad. Y, ¿cuál no sería mi asombro al comprobar que aquellos estremecimientos eran producidos al topar con nuestros endiablados semanarios de izquierdas, «Nuestra Palabra», «El Obrero Balear», «Cultura Obrera», etcétera? No pude contenerme. Le expuse mi extrañeza ante su proceder, a lo que contestó: Son repugnantes las formas de expresión que emplean. ¡Llamar ladrones a los del Crédito!, ¡Verdugos a los de la represión! etc., etc.

Claro hombre, tiene usted razón, le repuse. Es atracador el miserable que despoja a un transeunte de lo que lleve en el bolsillo. Es ladrón el obrero que toma del bosque unas bellotas, que busca olivas o espigas después de levantadas las cosechas, que se apropia un haz de leña para calentarse o que caza un conejo en el vedado del señor. Así se les llama en los periódicos de orden. Es enchufista el hombre que busca una ocupación o empleo público aun que sea tan modesto como para mal vivir.

A los banqueros que se apropian capitales ajenos, a los terratenientes que detentan bienes comunales, a los acaparadores, a las grandes empresas (bancos, minas, comunicaciones, etc.) que explotan el país, a los straperlistas, no se les puede decir en todo más que distrajeron o malversaron fondos.

A los rentistas, negociantes, consejeros, empleados de empresas particulares aunque cobren grandes rentas, dividendos, dietas o sueldos (que siempre salen del pueblo y no de otro sitio, lo mismo que para funcionarios del Estado); a aquellos, repito no se les puede llamar enchufistas.

Los vocablos gruesos deben servir únicamente para aplicárselos a los de abajo. Y así, a los partidos políticos izquierdistas se les puede tildar de asesinos, ladrones, esclavizadores de obreros, etc., etc. como vemos en los carteles electorales de las derechas.

Estamos convencidos de una cosa y es: que los derechistas no dan valor a sus palabras. En los mítines aluden, ofrecen, califican como les llega a mano. Juegan con las cosas. Lo toman todo por montera. Llegan incluso a poner su dios por electorero: En Barcelona tiene al Señor expuesto durante tres días y le hacen rogativas por el triunfo de las derechas, o sea de los del straperlo, Crédito Balear, etc.

¿Y no le repugna eso, joven?

La Ceda hace en su propaganda llamamientos a los obreros. Los lobos llamando a los corderos para devorarlos.

¿QUE OPINA AHORA EL JEFE DEL GOBIERNO?

Las elecciones según dice Gil Robles

El caudillo de las derechas españolas, como le llama el órgano nocturno de la Ceda, ha accedido a expresar anoche, en las columnas de «Ya», lo que, a su juicio, significarán las próximas elecciones. Dando de lado a los lugares comunes que cultiva el señor Gil Robles, con fruición de catedrático adocenado, prenderemos nuestro comentario a estas palabras, que textualmente reproducimos: La próxima lucha «es la batalla definitiva con la revolución, toda vez que estas elecciones van a significar al mismo tiempo una contienda con todos aquellos elementos que no han permitido el vencimiento total, la liquidación completa de la revolución, después de octubre».

Seguramente no precisará el señor Portela Valladares aptitudes excepcionales de buen entendedor para desentender lo que el jefe de Acción Popular dice, y aun lo que quiere decir, que es mucho más de lo que paladinamente expresa. Después de octubre es muy sencillo deducir que los elementos «que no permitieron la liquidación completa de la revolución no pueden ser los que hoy figuran en el Bloque de izquierdas, ya que en sus manos no estaba el hacerlo. Sólo un Poder, el moderador—usamos esta expresión porque prácticamente sigue en vigor, aunque el señor Azaña rechaza su legitimidad—, sólo el Poder moderador poseía atributos que les cortara a las derechas la ración de sangre. Más claro: sólo al juego constitucional del jefe del Estado le era factible, negándole «todo el Poder» a la Ceda, que la reacción no acabara su obra trágica y no hundiera para siempre a la República en el deshonor.

Y por ocurrir así, la soberbia inconmensurable del señor Gil Robles le reserva al presidente de la República su sanción. La contienda es contra nosotros y contra los altos poderes que no quisieron apurar su responsabilidad hasta el extremo de permitirle a las derechas ajusticiar el cuerpo lacrado del régimen.

Pero aquí se produce un sarcasmo. La casuística de la Ceda, sin renunciar a aquella sanción, hace compatible con su interés vengativo su conveniencia electoral, y así vemos en provincias recurrir, para extender sus posibilidades, a la compañía de los enemigos políticos del señor Alcalá Zamora. A muchas y peores claudicaciones de la moral nos tienen acostumbrados los sinuosos ignacianos; pero la de ahora excita nuestra curiosidad vivamente.

¿Cómo compagina el Gobierno la enemiga y la colaboración de unas fuerzas que amenazan arrasarlo todo, régimen e instituciones? ¿Cómo puede atribuirnos trato de facciosos a los republicanos y socialistas que fundamos la República, y, en cambio, autoriza alianzas con los monárquicos, fascistas y secuaces del señor Gil Robles, que, sin veladuras, proclaman su resentimiento y anuncian su vindicta? Esta es la incógnita del señor Portela Valladares, que nos gustaría despejar.

Ocioso es decir que no nos proponemos defender a quien no nos comprometió merecimientos con su conducta. Fuéramos los hombres de las izquierdas los resentidos, y ello sería lógico, porque por una serie de errores, complacencias y titubeos se nos hizo forasteros del régimen. Lo que nos aconseja interrumpir con nuestros comentarios la acción cautelosa de la Ceda es un prurito de dignidad. Sería demasiado rodear con nuestro silencio la faena de afilar las hachas, las derechas, so pretexto de que no sólo nos amagan a nosotros, sino a nuestros adversarios.

En países mejor conducidos que España nunca desdeñaría el Gobierno, por muy abierto que fuese su pragmatismo, indicaciones como las que venimos formulando. Aparecerán matizadas por nuestro modo de concebir el problema político de la República, pero es indudable que no chocan con la más severa ética ministerial. Si el Gobierno está ahí para velar por el régimen, que es una idea, un concepto, un sentimiento, claramente definido en la Constitución y no una logomaquia, le es imposible desconocer, como en el caso que nos ocupa, los proyectos de las derechas, y más imposible aún omitir expedientes para frustrarlos.

¿Que esta acción establecería un paralelismo casual con los intereses del bloque izquierdista? Es trágico que esta consideración aparte de su deber al señor Portela Valladares; pero con su consenso o sin él, el Frente Popular sabrá cumplir el suyo. La República no tiene otra salida.

Cosas veredes...

En cierta ocasión D. Juan March quiso comprar el Palacio Torrella de la calle de S. Jaime. La familia Torrella, debía cuantiosas cantidades al prestamista Sr. March y era inminente su incautación.

Pero la mas rancia nobleza mallorquina, movida por un insuperable horror hacia la persona de D. Juan, hizo el máximo esfuerzo y el máximo sacrificio, proporcionando a la casa Torrella las cantidades que ésta adeudaba, con lo que se hacía imposible la irrupción en la beatífica y aristocrática calle de S. Jaime del insigne «terrosano». Ante la inminente vecindad del Sr. March, el alcalde de las derechas mallorquinas reaccionó, como si de prevenir el cólera se tratara.

Los tiempos cambian. Hoy estas derechas tradicionales, la flor y nata de los vecinos de la calle de S. Jaime, que tanto asco sintieron por D. Juan, están dispuestos a votarle el Krompinz,

Pinchazos

Don Jaime Suau era Alcalde de Don Alfonso al proclamarse la Republica.

Labor municipal del señor Suau. Gestor afianzado y ensanche de la calle de San Miguel, en las inmediaciones de la Banca March.

Labor parlamentaria del Sr. Fons. Votar el acta acusatoria contra don Manuel Azaña y enchufar a un cuñado suyo en Jurados Mixtos.

Hasta ahora hemos tenido a don Juan padre. Ahora tendremos a don Juan hijo. Hasta que don Bartolito sea mayor de edad.

En Mallorca ha habido robos escandalosos y asesinatos de resonancia. Ni los ladrones ni los asesinos han sido Izquierdistas.

entusiastamente y con el corazón puesto en el recuerdo de sus gloriosos antepasados.

Los Galgos

Otro affaire-radical-mornarqui-co cedista

I

El viejo cacique monárquico de Guadalajara ha dado a España una serie de ex Condes, ex Marqueses, etc., sus hijos.

A uno de ellos un buen día le dió la gran idea de fomentar las razas caninas Españolas. Era necesario, los extensos cotos de caza necesitaban un justificante de su existencia. Una buena raza canina era lo ideal, España la necesitaba. ¿Que terrenos enormes permanecían incultos? Bien, muy bien, era necesario para el bien de España. Si—Paris bien vale una misa, bien valen un galgo el hambre de pueblos enteros. Era Necesario hacer algo, y se hizo; se constituyó la Sociedad Fomento de las Razas Caninas Españolas.

El padre político. Minas del Riff - feudos en Guadalajara. Los hijos, uno caballista y otro perro ¡¡Y hay quien dice que la nobleza no trabaja!!

El fomento canino dió sus frutos. La nobleza vivió la emoción de ver correr un galgo—venido en avión de Inglaterra tras la liebre veloz, entre el bullicio de amazonas cursis y caballeros pedantes. Los trabajadores de la tierra no comían, pero se daban el gusto de ver correr el galgo, fino y bonito, de su dueño y señor.

Y pasaron los días, la nobleza española no disponía ya—en su mayoría—de las fabulosas riquezas de otro tiempo.—El juego, San Sebastián, Biarritz, Paris con sus torbellinos de placer, eran la causa única y real del desastre. Sus sacrificios—ficticios—económicos pro-bien y grandeza de España, eran los que hacían figurar como causantes de su ruina económica. A más de uno le premió la Patria estos desprendimientos.

El dinero era difícil de conseguir, los títulos nobiliarios no se cotizaban. Las espléndidas cacerías languidecieron, era necesario hallar una solución al asunto, en armonía con las normas adoptadas por condes y marqueses, una solución productiva. Y se halló.

La Dictadura había prohibido el juego. Obtener autorización para jugar en España era ganar muchos millones. Se intentaría. El padre del hijo galguero, no carecía de la influencia necesaria. Al rey seguramente le satisfaría figurar como propietario de ejemplares caninos en el canódromo que intentaba montarse. Si bien el asunto no carecía de suciedad, nada había que temer, allí estaba la censura las medidas todas del gobierno, para que nadie de ello hablara. ¿Es que el fomento canino no merecía el apoyo del estado?

Se montó el Canódromo, y lo que empezó como entretenimiento de obra altruista de un marques perrero, se trasformó en exclusiva de explotación del juego canico español. ¡Maquiavélicas artes de la política Romanonista!

Se compraron una ruedas de bicicleta y un cordel ingleses, se patentó su autorización en España; el negocio fué en auge. La reina figuraba como alta propietaria canina española. Los Duques y Marqueses que no podían permitirse el lujo de galopar por los yermos campos castellanos, tras el galgo veloz y la ligera liebre,

Las derechas hablaron de la existencia de un favorito, al que declararon su implacable hostilidad.

No sabemos que pensar del decoro de esas derechas y de ese favorito, que al fin han llegado a entenderse

Una revolución en el Cinema

El color natural en la pantalla y sus efectos de relieve

El Doctor Kalmus, el veterano del Technicolor en Hollywood, es una de las figuras más populares de la historia del cinema. El Doctor Kalmus, en un reciente discurso que pronunció en el Foro del color, hizo un leve resumen, un sintetizado relato de la vida del color en el cinema, en un párrafo que mereció los aplausos de los concurrentes y en el que detalló con claridad:

«Si el color es desagradable, si le falta tersura y fidelidad para devolver el color natural, si los matices de pastel son imposibles, si los matices neutrales son irreales, si es granoso o de mal gusto, entonces disminuye el valor del argumento. Similarmen-te, un vestido de baratija o un mal maquillaje disminuyen el encanto y la personalidad. Esos defectos no son la falta del color como tal sino del mal uso del color. Imagínense un Follies de Ziegfeld en blanco y negro. Imagínense Rembrandt en un solo tono; y después de ver «Becky Sharp», «La Feria de la Vanidad», prueben a ver a Miss Hopkins una imagen gris, sin matices. El color propiamente usado realza los valores humorista o dramático, crea el éxito. Recientemente exhibí un rollo de «Becky Sharp» a una distinguida dama. Su opinión fué que quedó conmovida y que casi olvidó que fuera color. Es el mejor elogio posible...»

Después de las palabras del Dr. Kalmus, el más formidable técnico colorista, es cuando puede decirse que el color ha llegado con el film «Becky Sharp» a su triunfo total, a su resolución definitiva. Hoy el mundo espera «Becky Sharp». No un mundo formado por simples espectadores, sino el mundo de los técnicos y los artistas del séptimo arte.

«Becky Sharp» con sus pinceladas y su vibrante ritmo visual, es un film que despertará la admiración de todos los cineastas. Nueva página de arte, el «technicolor process, no colores iluminados, sino colores naturales, paleta hecha de luz y de contrastes».

«Becky Sharp», la gran renovación de la pantalla gris, color y humanismo, técnica, arte. Vibración de las masas que anhelan el gran momento de admirar el film «Becky Sharp», «La Feria de la Vanidad», perteneciente a la acreditada marca «Radio».

Ciudadano libre! Lee AN-TORXA Es tu diario.

experimentaban parecidas emociones en el Canódromo. La nobleza mallorquina montó en Palma un canódromo, un Conde mallorquin lució la corona condal en las manteletas de sus galgos. Los canes españoles estaban de enorabuena. ¡Si todo hubieran sido canes!...

(Concluirá)

De la Región

MITIN EN FELANITX

Del Frente Popular

Ayer noche celebróse en el Teatro Principal de Felanitx un grandioso acto de propaganda de izquierda. El espacioso teatro estuvo lleno hasta los topes. Gente de pie en los pasillos. Intervinieron los oradores: Andrés Crespi, el Alcalde popular Pedro Oliver y los candidatos, Jofre, Jaume y Carreras. Los oradores fueron constantemente ovacionados. Todo el entusiasmo reinante en Felanitx, puede asegurarse que las elecciones ya están hechas en la populosa ciudad. Con un triunfo rotundo del Frente Popular.

ESPORLAS

Los éxitos milinescos de los bizarros de la J.A.P.

La prensa de Palma viene reseñando diariamente actos apoteósicos que vienen celebrando los miembros de Acción Popular Agraria y de la J.A.P.

Estas reseñas difieren mucho de ser fiel reflejo de la realidad. Mucho hay de fantasía. Para muestra basta un botón.

El pasado domingo celebraron, los miembros de la J.A.P., un mitin en Esporlas, en el local del cine Coliseum.

En el salón se reunieron los escasísimos miembros de la política derechista de aquella villa y para llenar tan solo un tercio del mismo hubieron de asistir buen número de afiliados al partido socialista y de «Esquerra Republicana».

El Presidente del acto, Arnaldo Llinás Capllonch, anunció que la tribuna sería libre.

Jorge Andreu, empezó despotricando contra los socialistas e insultándoles.

Un miembro del Partido Socialista se destacó para hacer uso de la libertad de tribuna que antes se había ofrecido; pero entonces se negaron a la controversia los organizadores del mitin.

Ante esta negativa, el público impidió que continuasen los de la J.A.P. en el uso de la palabra. El público recordaba a los oradores las inmundicias del «Straperio» y del «Crédito Balear» del asunto Tayá etc., etc. Daban vivas a los austéros líderes del Frente Popular.

Ante estos hechos el delegado de la autoridad suspendió el mitin.

DE LA CIUDAD

Como lo esperábamos

La Prensa local (la buena Prensa) ha informado sobre el incidente ocurrido en el entierro civil celebrado el domingo último en Son Alegre, en la forma inexacta y tendenciosa que era de esperar.

Por otra parte, el Sr. Gobernador ha creído necesario haer pública su satisfacción por la conducta de la fuerza pública en dicho entierro.

No nos sorprende lo uno ni lo otro.

¿Que menos podíamos esperar? Huelga decir que nos ratificamos en cuanto tenemos dicho sobre el particular.

Gacetilla suplicada

Sociedad de Socoros Mutual. De-seando esta Sociedad adquirir una Vitrina para la Sepultura de la misma, admitirá ofertas para optar a su adquisición hasta el día 5 de Marzo.

Planos y condiciones se hallaran vicibles en la Secretaria. Calle Aragón. 257 Hotalets, las ofertas pueden dirigirlas a la misma entidad.

Palma de Febrero 1936

El Presidente
Martin Rotger.

Turismo

El «Njana»

Ayer fondeó en la habia, procedente de Málaga, el paquebot alemán «Njana» de 10 000 toneladas.

Después de desembarcar y embarcar varios pasajeros abandonó nuestras aguas con rumbo a Marsella.

Gacetilla

Del Ingeniero Director de la Cooperativa Eléctrica Popular, Sr. Dn. Jaime Homar, hemos recibido una atenta comunicación invitándonos al acto de la inauguración de la nueva Central Eléctrica, calle de Buenaire, que tendrá lugar mañana día 12 a las 5 de la tarde.

Agradecemos sinceramente tal invitación y procuraremos asistir a un acto que tanto puede inquirir en la economía mallorquina.

Votar a las izquierdas es un deber de todos los republicanos y de los trabajadores. Por amor a la libertad; por decoro; por espíritu de justicia; por librar a España de la tiranía de la Iglesia y de la plutocracia; por higiene administrativa; por la necesidad de abrir las cárceles a los que injustamente las ocupan y llenarlas de personajes de industria.

¡Cumplid con vuestro deber!

¡Votad a las izquierdas!

Carnet Social

Una justa protesta

El Sindicato de Transportes de Obreros Cargadores y Descargadores del Puerto, ha declarado un paro de 15 minutos que se llevó a efecto ayer, día 10 del actual a las 10 heras del mismo, para unir su protesta a la que todos los obreros organizados de los Puertos Españoles han llevado a efecto con el arbitrario Decreto del ex-Ministro reaccionario Anguera de Sojo y el de su sucesor y de la misma calaña, Salmón. Decreto atentatorio contra la verdadera Ley de accidentes del trabajo y que, por lo tanto, merma, de una manera considerable, los escasos subsidios de los sufridos obreros de la Carga y Descarga de buques, que tienen la desgracia de accidentarse.

Nuestra protesta no podía dejar de sentirse, uniéndola a la de nuestros hermanos de los Puertos del Contnente que cansados de verse asediados por toda esa taifa reaccionaria, han patentizado su protesta, dejado las actividades del trabajo Portuario paralizadas durante 24 horas.

EL COMITE

¡UNA TACTICA!

Las derechas ante la seguridad de su fracaso electoral quieren intentar aminorar su derrota publicando estadísticas absurdas sobre la composición de la Cámara que se elegirá el día 16.

En sus fantásticos cálculos—que hace circular la prensa reaccionaria—nos conceden solamente 98 puestos al Frente Popular.

El señor Portela Valladares—más rumboso—nos concede 140.

Mitín del Frente Popular

En Sta. Catalina

EN EL CINE PROGRESO

A las ocho y media de la noche

Tomarán parte: Gracia, por P. Unificación Marchista. Aurora Picornell, por el P. Comunista. José Feliu, por Esquerra Republicana. Juan Monserrat Parets, por P. Socialista. Eusebio Heredero Clar, por Unión Republicana.

Por la dignidad de Mallorca!
¡Por el triunfo de la Justicia!
¡¡Todos al mitin!!

Si se pusieran de acuerdo estos aliados y nos concedieran la suma de los dos cálculos, a lo mejor se aproximarían, «por defecto» al número de Diputados que el Frente Popular llevará a la Cámara.

CINEMATOGRAFICAS

¿A que cine vamos?

PRINCIPAL

«Abajo los hombres», con Carmen Aubert en español.

LIBICO

«El escándalo del día» Clark Gable en español.

BALEAR

«Gente perseguida», en español.

BORN

«El Irió dorado» son Claudette Colbert, en español.

RIALTO

«Te quiero con locura», con Rosita Moreno, en español.

MODERNO

«El dicjador», con Ricardo Cortez, en español.

ORIENTAL

«La mano asesina» con Bárbara Hureckos.

PROTECTORA

«El nido deshecho», con Frankie Thomas, en español.

El Frente Popular triunfará en España.

A pesar de todos los cálculos de las derechas y de todas las martingalas electorales.

¡Tenedlo por seguro!

CORREDOR

que conozca ramo mercería y sastrería y esté bien relacionado lo necesita representante para varios muestrarios. Buena comisión.

Escribid al número 202. En esta Administración, Sindicato, 176-1.º

Comerciantes:

si quereis contribuir al éxito de este diario y a la prosperidad de vuestros negocios, anunciaros en ANTORCHA

Sindicato, 176. - Tel. 1954.

PALMA DE MALLORCA

Vicente Martí

Practicante en Medicina y Cirugía
Pedicuro - Callista

Tratamiento quiropédico eléctrico moderno

De 12 a 2 y de 7 a 9

Sindicato, 165 - Entlo.

HOY Y TODAS LAS NOCHES EN

L I D O (Dancing)
BAILES DE MASCARAS

Sastrería - Camisería

Casa JANER

Sindicato, 35

Hotel Restaurant alma

Comidas a precios económicos.

Habitaciones todo confort desde 2'50 pesetas.

Teléfono núm. 2700

Avenida Alejandro Rosselló, 103

Para la reparación de su aparato de

RADIO

con la máxima garantía, únicamente en el

Laboratorio Electrotécnico DAMIANS

El mejor equipado de Mallorca

Garantía · Calidad · Economía

Anselmo Clavé, 32

Teléfono 2634

Jarabe Creosotado Trián

Cura: Grippe, Pulmonía, Bronquitis, Tos aguda y Afecciones respiratorias.

Venta Farmacias y San Miguel, 159-Palma de Mallorca

Cementerio del Automóvil

DE

Bernardo Perelló

Se venden dos Camionetas Citroen:

10 HP. Para Reparto.

1 Citroen 5 HP. Cabriolet y

Varios coches usados en buen estado a

Precios Barátísimos

Reina Esclaramunda 10, Teléfono 2843-Palma

PROTECTORA

Hoy

Un programa formidable

El reportaje de actualidad

Las Fronteras de Abisinia

La espectacular producción musical

EL PARAISO DEL AMOR

con POLLY MORAN - MARY BOLAND

NED SPARKS - LOS COROS HAWAIANOS

Y 1000 SELECCIONADAS BELLEZAS

Y EL GRAN SUCCES

EL NIDO DESHECHO

(Los Hijos del Divorcio)

- en español -

CON LA SENSACIONAL REVELACION DEL AÑO

FRANKIE THOMAS

¡Un drama que le llega directo al corazón!

Un film Radio .. naturalmente



El Manifiesto electoral de las Izquierdas

Las derechas, faltas de una ejecutoria y una doctrina políticas que les permita presentarse ante el cuerpo electoral sin una repulsa fulminante, nos atribuyen, al Frente Popular de izquierdas, unos propósitos poco menos que canibalescos.

Para ilustrar a la opinión de la ecuanimidad y mesura del programa que ha servido de aglutinante a las izquierdas, publicamos las cláusulas del pacto, pese a la publicidad de que ya han sido objeto.

IV

Leyes de protección a la industria.—Se impulsarán las obras públicas de saneamiento y urbanización

Nuestra industria no se podrá levantar de la depresión en que se encuentra si no se procede a ordenar todo el complejo sistema de protecciones que el Estado dispensa, según criterio estricto de coordinada subordinación al interés general de la economía.

En consecuencia procede:

1) Dictar una ley o sistema de leyes que fije las bases de la protección a la industria, comprendiendo las arancelarias, exenciones fiscales, métodos de coordinación, regulación de mercados y demás medios de auxilio que el Estado dispense en interés de la producción nacional, promoviendo el saneamiento financiero de las industrias, a fin de aligerar las cargas de especulación, que gravando su rentabilidad entorpecen su desenvolvimiento.

2) Crear instituciones de investigación económica y técnica donde no sólo el Estado pueda adquirir elementos para su dirección política, sino también los empresarios para mejor regir sus iniciativas.

3) Adoptar aquellas medidas necesarias de especial protección a la pequeña industria y al pequeño comercio.

4) Levantar la actividad de nuestras industrias fundamentales, mediante un plan de obras públicas a que luego se

alude, urbanizaciones y saneamiento de la población rural, en el que se calcularán de antemano los materiales que se han de consumir y sus precios, a fin de asegurar la rentabilidad de estas obras.

V

Las obras públicas, medio potente para encauzar el ahorro

Los republicanos consideran la obra pública no sólo como modo de realizar los servicios habituales del Estado o como mero método circunstancial e imperfecto de atender al paro, sino como medio potente para encauzar el ahorro hacia las más poderosas fuentes de riqueza y progreso, desatendidas por la iniciativa de los empresarios:

1) Se llevarán a cabo grandes planes de construcciones de viviendas urbanas y rurales, servicios cooperativos y comunales, puertos, vías de comunicación, obras de riego e implantación de regadío y transformación de terrenos.

2) Para llevarlas a cabo se procederá a una ordenación legislativa y administrativa que garantice la utilidad de la obra su buena administración y la contribución a la misma de los intereses privados directamente favorecidos.

Los republicanos no aceptan el subsidio de paro solicitado por la representación obrera. Entienden que las medidas de política agraria, las que se han de llevar a cabo en el ramo de la industria, las obras públicas, y en suma, todo el plan de reconstrucción nacional, han de cumplir no sólo su finalidad propia, sino también el cometido esencial de absorber el paro.

VI

La Hacienda y la Banca, al servicio de la reconstrucción nacional.—Ordenación de la Banca privada.—Reforma fiscal revisando las tributaciones con un sentido de equidad

La Hacienda y la Banca tienen que estar al servicio del

empeño de reconstrucción nacional, sin desconocer que fuerzas tan sútiles como la del crédito no se pueden forzar por métodos de coacción ni estimular fuera del campo seguro de aplicaciones provechosas y empleo remunerador.

No aceptan los partidos republicanos las medidas de nacionalización de la banca propuestas por los partidos obreros; conocen, sin embargo, que nuestro sistema bancario requiere ciertos perfeccionamientos, si ha de cumplir la misión que le está encomendada en la reconstrucción económica de España. Como mera enumeración ejemplar señalamos las siguientes medidas:

1) Dirigir el Banco de España de modo que cumpla su función de regular el crédito, conforme exija el interés de nuestra economía, perdiendo su carácter de concurrente de los bancos y liquidando sus inmovilizaciones.

2) Someter a la banca privada a reglas de ordenación que favorezcan su liquidez sobre los principios clásicos que ha puesto de nuevo en relieve la experiencia de las últimas crisis, a fin de afirmar la garantía de los depositantes y el servicio de las necesidades financieras de la política de reconstrucción económica que aquí se promete.

3) Mejorar el funcionamiento de las cajas de ahorro para que cumplan su papel en la creación de capitales, dictando también aquellas medidas necesarias para proteger el ahorro privado y de responsabilidad de los promotores y gestores de toda clase de compañías.

Respecto a la Hacienda, se comprometen a llevar a cabo una reforma fiscal dirigida a la mayor flexibilidad de los tributos y a la más equitativa distribución de las cargas públicas, evitando el empleo abusivo del crédito público en finalidades de consumo:

1) Se revisará a fondo la tributación directa, detenida en su desarrollo normal, reorganizándola sobre bases progresivas.

2) Se reformará la tributación indirecta, buscando la coordinación del gasto privado con el gravamen del consumo.

3) Se perfeccionará la administración fiscal, para que sirva de instrumento eficaz a la nueva política tributaria.

LOS ESCANDALOS DE MALLORCA

El escandaloso asunto del Crédito Balear

HABLAN LOS INTERVENTORES

Ha sido descubierta otra grave irregularidad, y más grave por parecer haberla efectuado el propio jefe de contabilidad del Banco, D. Alberto Elvira, en la fecha en que se formularon los asientos. Este, según los apuntes insertos en los folios 14 y 21 del libro auxiliar de cuentas de orden a cancelar n.º 6—A, dispuso de diferentes sumas indebidamente, valiéndose (según resulta de los antecedentes consultados por los Interventores y explicaciones obrantes en los expresados folios), precisamente de su cargo en el Banco, haciendo jugar en los apuntes nombres supuestos de clientes y creando artificiosamente unos adeudos que como compensación produjeron distintos abonos en las cuentas de otras personas, cuyos abonos dieron lugar posteriormente a retiradas de sumas en efectivo mediante talones expedidos contra la expresada cuenta garantida y contra la de las mismas personas, cuyos talones aparecen firmados por autorización del propio Sr. Elvira, en unos casos y en otros valiéndose de otra persona, ascendiendo el desubierto de dicho Sr. Elvira, desaparecido de esta Isla, en la fecha a que se refiere el Balance adjunto, a la cantidad de 894.040'36 pesetas; y dado la insolvencia del mismo Sr. Elvira, los Interventores infrascriptos han considerado incobrable dicha suma. Así resulta de la contabilidad, pero sin que puedan afirmarlo los informantes, porque no les ha sido posible ponerse en contacto con el desaparecido, ex jefe de contabilidad, si dichos asientos se formularon por propia iniciativa del Sr. Elvira y exclusivamente por él, o si se practicaron en cumplimiento de orden o mandato de quien por su autoridad o cargo en el Crédito Balear podía ordenárselo, limitándose los Interventores a relatar los hechos contables tal como resultan de los libros de contabilidad, desconociendo, por tanto, la inversión que hayan podido tener las sumas retiradas en la forma reseñada.

Programa de honor de las Izquierdas en Baleares:

- Revisión del expediente de Crédito Balear y exigencia de responsabilidades.
- Cesación del desbarajuste ferroviario y desenchufe de los familiares.
- Defensa de los transportistas por carretera.
- Reposición de los obreros y empleados despedidos y expulsión de los esquirolas.

Luz, más luz.

¡Sama... Turon, Pola de Lena, Vega del Rey!...

Ya pareceis un poco lejanos... pero, presentes estais y debéis estar y estareis en el corazón fogoso de los hombres selectamente revolucionarios.

Pueblos sois, entre esos mil pueblos españoles, en que los años son días y los días instantes, cuando de penar y desesperar se trata, pueblos en que los años son siglos y los minutos días cuando el lograr y progresar se intenta.

Vosotros; sabies bien, muy bien lo que son las horas del rudo y penoso trabajo, las luchas, las fatigas, los apremios... pan; duro pan, ese negro y cenecio pan de los pueblos y lugares hispánicos, que parece amasado con sudor, barro y ceniza; tu eres la base horrible sobre la que se cimienta la miseria y depauperación orgánica de nuestros «hombres»... como tus tristes campos; tus cientos de miles de hectareas rasas, resquebrajadas, pardas, hondamente áridas, son la mortaja inicua de aquel alma ibérica... que se fué, que se va...

¡Aldeas asturianas! Hoy habeis sido vosotras... mañana ¿que más da?... serán otras y otras, del solar aterido y acalmado de las Españas, que lance sus hijos como feroces lobos, empujados, punzados por la hambre y la desesperación sobre todo lo que le rodea con un furor de espanto y anarquía...

¿Comunismo?... No, no y no comunismos, ¡No! miseria, barbara miseria, hambre orgánica, pús espiritual.

¿Como suponer ideales libertarios en esas masas arrebañadas, frenéticas y enloquecidas? Ellas son puro impulso de «sólido», pero el alma, el alma ¿dónde esta?... Buscadla en los surcos, en los paramos, en los baldíos, en el bosque, en el olivar, por cualquier lado... menos donde debiera estar.

Y son esos, ¡esos mismos! esos hombres que ayer, anteayer, cuidaron, celaron, respetaron, olivares,

Un inri sobre Mallorca

El cunerismo

La vergüenza se ha consumado. El director de la «Jaca» madrileña ha sido encasillado por Baleares. Prescindamos, por ahora, de las condiciones personales del periodista germanófilo. En los círculos madrileños se le conoce sobradamente. Aquí es un perfecto cunero. Sin prestigio político ni periodístico, su único mérito consiste en ser un instrumento de D. Juan. Fué juntamente con el Sr. García, comensal en la boda del hijo de Don Juan. Pertenece al corro marchista. Figura, ya lo sabemos, afiliado a la Ceda, como figura Sigrifido Blasco afiliado al autonomismo valenciano y Canet al partido radical. Pero, en cuerpo y alma, es del opulento traficante.

Su nombramiento supone una bofetada para la Ceda y para Mallorca, que no puede tolerarse. El Jefazo que no se equivoca nunca, esta vez ha dado un tremendo patinazo. Ha nombrado como candidato suyo a un incondicional de D. Juan.

En nombre de Mallorca protestamos energicamente de esa afrenta a sufragio universal. Vuelven los peores tiempos del peor caciquismo. Romero Robledo tenía más desarrollado el instinto del pudor. Con esa del signación queda juzgado Gil Robles. Ha sacrificado su partido por un «do ut des». Los ciudadanos dignos de Mallorca tacharán, estamos seguros de ello, a ese cunero monárquico impuesto por el gran cacique mallorquín.

y encinares, rebaños y pjaras, casas y majadas.

¡¡Conocian muy bien el Derecho de propiedad!!! Los que se lanzan como una ola de fuego o un huracán deshecho sobre todo ello y... arrasan, queman, destruyen, talan, y... ¡¡matan!! ¿Quién paga?... el único dique, la única representación de gobierno en los pueblos: ¡la guardia-civil!... entonces estalla el crimen bárbaro, repulsivo propio de hordas... pero tengamos también en cuenta que es lo unico real y palpable; los otros poderes, miran, miran, pero nunca dan la cara.

¿Qué representa la Iglesia? ¿Qué el cura? Saben que estos enfrenan y ciegan a los «pobres» y absuelven y reverencian a los poderosos?... Nada.

¿Qué es la Escuela? ¿Qué es el Maestro? Sórdida pieza donde se hacen cuatro desarrapados, hombre incomprendido, abandonado y mediatizado... Nada. ¿Qué es el Juzgado? ¿Qué el Juez? Sima, terrible sima. Aragan de cuentos infantiles,

mar, mar proaloso... Nada ¿Qué es el Ayuntamiento? ¿Qué el Alcalde? Trono, reducto; fabrica donde se despellaja al «paisano»... ser soberano, rey de Taifas «El Cacique» As de Bastos, de la baraja española... Todo...

Sin Iglesia, sin Escuela, sin Juzgado... ¿pueblo, donde vas?... al desbordamiento y para ese mal la Monarquía acuñaba el plomo... el oro, estaba por Londres o Paris...

Por eso la fuerza que se mandó contra esos hombres lobos estuvo en parte justificada, como medio de defensa del principio básico de humana sociedad, pero luego, luego esas mismas fuerzas, dando media vuelta a la izquierda, debieran haber «esposado» también a los causantes de tan duros males.

¡¡A un mismo banquillo el hombre lobo y el cacique hiena!!

La Constitución de la nueva República, quería y debiera remediar, tantos males, por eso separó la Igle

(Continúa en la página 2)